

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

P. ARTOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimes-
tre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
NÚMEROS SUERTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y ga-
cetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número
de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, lunes, 11 de Febrero de 1884.

N.º 786.

MAHON

El 11 de Febrero de 1873

Fecha memorable es, y será siempre, para la democracia republicana la del 11 de Febrero de 1873, y, por lo tanto, justo es que los que rendimos ferviente culto á la idea republicana, le consagremos un recuerdo.

El ejemplo de un rey que, comprendiendo que Dios no le ha designado para hacer la felicidad de la nacion que fuera llamado á regir, devuelve á esta los poderes que de ella recibiera, y el de una nacion que pasa de la monarquía á la república, sin sacudidas, sin trastornos, sin derramar una gota de sangre, son tan grandes y tan hermosos, que debieran aprender en ellos los que fundan su derecho en la tradicion ó en la fuerza y los que niegan á los pueblos virtud para constituirse con arreglo á su voluntad.

Muchas y muy rudas son las pruebas por que ha pasado el partido republicano español desde aquel día de eterna recordacion. Víctima, primero, y cuando los destinos de la patria le estaban confiados, de los manejos de los reaccionarios que no podian avenirse con la nueva forma de gobierno y que en su inquina contra ella pusieron en manos de una parte de las huestes republicanas el arma suicida, al par que fomentaban la guerra carlista; proscribido, una vez en la desgracia, del campo de la legalidad, perseguido, calumniado, divididos sus hombres por cuestiones de procedimiento, parecía hundido para siempre y sin probabilidades de poder desplegar nunca más su bandera al viento. Tal hubiera sucedido á cualquiera de esos partidos caducos que no tienen íe alguna en la virtualidad de los principios que los informan, y que solo viven para sostener el privilegio y los intereses de clase, siempre mezquinos y pequeños. Pero el partido republicano, jóven y robusto y con una creencia firmísima en la bondad de la idea que sustenta, no se descorazona con tantas contrariedades, y, pasado el aturdimiento que producen siempre las grandes catástrofes, reaparece mas potente que antes y con la reflexion y la prudencia que se adquieren siempre en los días de la desgracia. Y las diferencias que dividen á las distintas fracciones que lo componen, van desapareciendo rapidamente, en términos que abrigamos la seguridad de que no está lejano el día en que la union de todos los republicanos españoles sea un hecho, como lo es hace mucho tiempo la union de todos los republicanos menorquines.

Para que así suceda creemos deber hacer fervientes votos desde las columnas de EL LIBERAL, en un día en que la democracia republicana

española conmemora una de las fechas más notables de su historia.

Un recuerdo

Hoy cumple años que la nacion española, ó sea sus representantes libremente elegidos, proclamaron el gobierno Republicano. Una transformacion tan radical y tan completa se ejecutó con toda legalidad, sin que experimentase la nacion desdoro ni menoscabo alguno, como habia sucedido siempre que se trataba de variar, no la forma de gobierno, sino la familia llamada á regir nuestros destinos. Al acabarse los reyes de origen verdaderamente español, pasando la corona á familias extranjeras, comienza la serie de nuestras desgracias y de nuestras pérdidas, y la venida de Carlos V de Alemania y I de España ocasionó la guerra de las Comunidades en la que perecieron varones ilustrísimos y fueron desconocidos los privilegios de muchas ciudades y villas conquistadas á botes de lanza y selladas con la preciosa sangre de los defensores del suelo castellano. Terminada la raza alemana con el vergonzoso reinado de Carlos II, es llamada a empuñar el cetro de dos mundos la dinastía de Borbon, cuyo entronizamiento costó á España encarnizada y sangrienta lucha y la pérdida de los estensos é importantes territorios de Italia y Flandes, así como de la posesion de Gibraltar é isla de Menorca, llave y corazon del Mediterráneo.

La corona de Isabel II, de aquella reina que miraron los españoles como el sosten de sus libertades, costó así mismo torrenres de sangre, y de sangre toda española, porque españoles eran los que formaban en ambos cuerpos beligerantes. La misma restauracion fué debida á un motin militar, origen que forzosamente habrá de determinar la importancia que alcance en las páginas de la historia, en este libro en donde aparecen los hechos relatados con criterio imparcial y sin que la pasion vele ningun accidente ni detalle.

El Gobierno Republicano, pues, ha sido el único proclamado libremente y libremente aceptado por la nacion, y por esto saludamos la fecha de hoy que nos recuerda un hecho tan trascendental y de importancia inmensísima y para nadie desconocida. Es cierto que se ha achacado á la República el sostenimiento de tres guerras civiles, pero dos de ellas las recibió por herencia de la monarquía y durante el gobierno republicano fué cuando se aumentó y disciplinó el ejército que pronto habia de esterminarlas; y la tercera fué sofocada en el mismo punto de su comienzo, á pesar del sosten que le prestaron elementos conservadores y monárquicos.

La dominacion Republicana fué corra, pero su duracion puede movernos á observaciones bien importantes. De los personajes que la

presidieron murió uno en la pobreza, casi en la indigencia, á pesar de ser una inteligencia esclarecidísima, y de ocupar en el foro uno de los primeros sitios, y los otros viven del trabajo de su pluma tan brillante como fecunda, representando hoy uno de ellos, á pesar de hallarse en la desgracia, la gloria más esclarecida del nombre español. Comparemos, pues, estos hechos con los hechos de actualidad, con la desmoralizacion que, empezando por arriba, se infiltra y se esparce por todos los puntos, y veremos bien claro que la laboriosidad y la honradez, instituidas desde el gobierno como dogma y como emblema, se han transformado en condiciones que todos saben y no hay para que enumerar. Por esto los que deseamos la regeneracion de nuestra España, dedicamos hoy un recuerdo á lo pasado, cifrando una esperanza en lo porvenir.

Dice el «otro diario» del 9:

«Han dimitido y les han sido aceptadas sus renunciaciones á 25 concejales del Ayuntamiento de Cádiz, ó sea la antigua mayoría de aquel municipio. Las dimisiones obedecen.—no hay que decirlo—al último cambio de ministerio.

Si otros dimitieran, como los de Cádiz, no habria necesidad de destituirlos.»

El infortunado flautin, al escribir las precedentes líneas, recordaba con espanto que existe una Corporacion municipal que le privó de una buena prebenda....

Y sabe que no es cosa muy fácil destituir á un Ayuntamiento elegido por el pueblo....

Y que, mientras no se [destituya al de Mahón, si éste no dimite, continuará el flautin en el prolongado ayuno que le ha puesto anémico....

Y que, al paso que se harán más frecuentes sus desmayos, la flor y nata del partido carlo-conservador de esta ciudad, observando que resulta del todo inútil el titánico esfuerzo realizado para confeccionar la candidatura de *padres graves* que mandó á elevadas regiones, se verá devorada por el despecho....

Pero olvidó el flautin, y esto debiera haberlo tenido muy presente; que, si lo que no es de esperar, hay quien se decida á barrer sin más ni más á los actuales ediles, el pueblo se encargará en su día de echar por los balcones de la casa á los que, contra su voluntad, se hayan atrevido á invadirla.

Cuando el Sr. Linares fué nombrado con satisfaccion de la inmensa mayoría de estos habitantes, Delegado del Gobierno, se apresuró el director del «flautin» á felicitarle y aun á entregarle personalmente á hora muy temprana de la mañana el pliego que contenia la credencial; y le ha estado adulando hasta que cayó el Gobierno del Sr. Posada Herrera y presentó el Sr. Linares su renuncia.

Luego que le ha sido admitida cree buena ocasión el «flautin» para lanzarle algunas pullas, que solo han producido asco entre las personas honradas que observan de cerca la conducta del actual Delegado.

Esta proceder *decente y digno* del «flautin» es digno de tan *decente* publicacion.

La direccion general de Sanidad ha dispuesto que se supriman las cuarentenas á que estaban sujetos los buques que tocaban en los puertos de Egipto, con anterioridad al 15 de Enero último.

En virtud de esta disposicion ha sido admitido ayer á libre plática el vapor «Valencia» de la propiedad del Marques de Campo, cuyo buque saldrá esta tarde para Barcelona.

Procedente de Cartagena entró en la mañana de ayer en nuestro puerto la fragata española de guerra «Cármén», que ha vuelto á salir en la mañana de hoy con objeto de reunirse á los demás buques de la escuadra de instruccion para terminar con ellos el crucero de 20 días que están efectuando.

Se hallan ya despachados casi todos los palcos y muchas butacas para la funcion que debe celebrarse mañana en el Teatro Principal de esta ciudad. Es seguro, pues, que habrá mañana un lleno completo en nuestro coliseo, y, así era de presumir, dado el objeto á que se dedica la funcion.

Ha llamado la atencion que el empresario del Teatro Principal de esta ciudad, contra la costumbre hasta el presente seguida, haya anunciado funcion para esta noche, pues debiendo tener lugar mañana el beneficio de los Establecimientos Municipales la compañía trabajará tres noches consecutivas.

Por telegrama recibido en la mañana de ayer sabemos que el sábado por la tarde fondeó en la bahía de Alcudia la escuadra española. Parece que esta se hallará de regreso en nuestro puerto del 15 al 20 del actual.

11 de Febrero

SONETO

Esa fecha que es página de gloria,
En mengua de la infame tiranía,
Recuerda con placer el alma mia
Alzándola un altar en mi memoria.
Sí, de mi patria en la gloriosa historia
Con moldes de oro se grabó aquel día
Que el derecho del pueblo traducía,
Cuya accion hasta allí fuera ilusoria.
La libertad en él fundó su imperio;
La tiranía en él quedó proscriba;
¡Oh recuerdo feliz! Mi voz potente
A pesar de que gime en cautiverio
Dirá gritando á la sufrida gente
«¡Esta fecha ha de ser por tí bendita!»
Angel Ruiz Pablo.

TELEGRAMAS PARTICULARES
de El Liberal

Madrid, 10 10'52 m.
Mahon 10, 07'14 n.

El duque de la Torre ha regresado á Madrid.

Se ha negado á los republicanos la autorizacion para celebrar los banquetes que tenian proyectados.

Hasta ahora, créese que serán solos los demócratas-progresistas y los federales, los que se retraerán en las próximas elecciones para Diputados.

VARIEDADES

Una noche en Smirna

Recordarán nuestros lectores que hace algún tiempo vagaba por las inmediaciones de Smirna una banda de foragidos, capitaneados por Yuruk Osman, una de cuyas fechorías había sido el secuestro de un súbdito inglés, por el cual pidieron considerable rescate.

La policía turca hubo al fin de entenderse con los bandidos para rescatar al inglés, entablado al fin negociaciones para la sumisión de toda la banda, mediante el perdón de las culpas pasadas y la colocación de todos los criminales en empleos públicos. Aprobado el convenio por el gobierno, ese interesante personal entró un día en Smirna con escolta de honor, é, invitado á un banquete por el valí ó gobernador general, celebróse la fiesta con asistencia del cuerpo consular.

Sellado así el pacto de alianza entre Yuruk Osman y el gobierno pronto entró toda la banda en el cuerpo de seguridad, ó como si dijéramos en la guardia civil turca pero como tratándose de aquel país, á poco que se arañe el cutis á un turco, aparece debajo un bandido, resultó que Yuruk Osman y sus camaradas continuaron sus operaciones por la campiña con mayor desembarazo que antes, gracias á sus funciones públicas. El terror aumentó entre los campesinos porque los robos, las violencias y los asesinatos se cometieron en mayor número. Tantas fueron sus quejas que al fin el gobernador creyó necesario poner remedio. Pero, ¿cómo? ¿Quién se atreva con aquella banda de desalmados, impuestos por el temor hasta al mismo gobierno? Por fin se decidió á usar un procedimiento muy en uso entre los musulmanes, y que han dejado sangrientos recuerdos en la historia de los pueblos de Oriente.

Uno de los últimos días, el valí mandó llamar á su palacio á Yuruk y á los doce de sus principales corifeos invitándoles á un festín en prueba de gratitud por los excelentes servicios prestados al gobierno. Llegados al *Konak* ó palacio los huéspedes, dejaron en el patio sus fusiles (como es uso) y penetraron en las habitaciones con los revólvers y yataganes al cinto, que un *zeibek* que se respete no abandona nunca.

Ya en presencia del gobernador, fueron recibidos con grandes muestras de deferencia, conversando con ellos como si fueran sus mejores amigos del mundo. Sirvióse el café, se repartieron los cigarros de paz y se conversó largamente sobre las cuestiones más palpitantes. Al fin llegó la hora del festín. Invitados á pasar al salón destinado al efecto Yuruk y los suyos entraron en él, ocupando ante las mesitas los divanes que les estaban ya preparados.

Pero no bien habían tomado asiento, de pronto se abren cuatro puertas de la estancia y aparecen el coronel de la gendarmería acompañado de ochenta guardias, soldados y agentes de policía.

—¡Rendios! gritó el coronel revólver en mano.

—Jamás, exclama Yuruk, y sacando un revólver dispara contra el coronel yendo á dar la bala á un pobre soldado que cayó en tierra muerto.

Los bandidos imitaron á su jefe y comenzaron entonces una horrible lucha que no duró ménos de un cuarto de hora. Se dispararon más de trescientos tiros en la estancia, resultando muertos, Yuruk y cinco de los suyos y dos soldados con muchos heridos de una y otra parte.

Hubo un momento en que Yuruk estuvo apunto de salir del salón y

entrar en la habitación contigua donde aguardaba el gobernador el fin de aquella sangrienta condenación. Otro de los bandidos penetró en un cuarto donde se hallaba el administrador de rentas á quien atacó, pero era ese hombre de vigoroso empuje y pudo muy luego hacerse dueño del foragido.

El hecho ocurrió de noche y en la oscuridad porque los bandidos habían apagado las lámparas desde el primer momento de la lucha.

El resto de la banda fué agarrada.

BOLSA DE MADRID

8 Febrero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'800
4 por 100 amortizable . . . 74'500
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 94'250

BOLSA DE BARCELONA

8 Febrero.

4 por 100 Interior . . . 62'000
4 por 100 amortizable . . . 73'870
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 94'250
Banco Hispano Colonial . . . 57'250
Acciones ferrocarril Francia . . . 74'500
Id. Norte . . . 114'000
Crédito Mercantil . . . 53'500
Id. Orense . . . 28'750
Obligaciones Francia . . . 60'500
Id. Orense . . . 46'500

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahon

ELECCIONES

Rectificadas las listas de electores para Ayuntamientos, quedan espuestas al público en la Secretaría de este Ayuntamiento durante el término de quince días, para que puedan hacerse las reclamaciones de inclusión y exclusión á que haya lugar. Mahon 1.º de Febrero de 1884.—El Alcalde, J. J. Rodriguez.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

Desde el día 1.º al 15 del próximo Febrero permanecerá abierta esta oficina á las horas de costumbre, para el cobro del tercer trimestre del actual año económico de 1883-84, de las contribuciones Territorial, Industrial, é Impuesto de Sal. Al propio tiempo se cobrarán los recibos de cuotas domiciliadas en esta Agencia, á los terratenientes en los demás pueblos de la isla.

Los días señalados para el cobro en los demás pueblos, son los siguientes:

Ciudadela, del 1.º al 12 Febrero.
Ferrerías, del 13 al 20 idem.
Alayor, del 1.º al 10 idem.
Mercadal, del 11 al 20 idem.
Villacarlos, del 17 al 21 idem.

Espirados que sean los plazos señalados, incurrirán en apremio los contribuyentes que no hubiesen realizado sus descubiertos, lo que se anuncia para conocimiento de los contribuyentes vecinos y forasteros. Mahon 26 Enero de 1884.—El Cobrador, José Carreras.

Casino El Recreo

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 24 del corriente mes á las tres de su tarde, para tratar de las adiciones al Reglamento porque se rije esta Sociedad, y que se hallan de manifiesto en el salón de lectura de la misma.

Si la espresada Junta no pudiera tener lugar por falta de concurrentes, queda desde luego convocada otra para el domingo siguiente á la misma hora, en que sea cual fuere el número de socios asistentes, se tomará acuerdo.

Mahon 5 Febrero de 1884.—El Presidente, Pedro Sintés.

Casino El Progreso

El programa de la función que ha de celebrarse el sábado próximo por la noche es el siguiente:

1.º La casa de campo.
2.º Ojo y nariz.
3.º La Pepita (canto).
Y 4.º Baile de sociedad.

San Luis 10 Febrero de 1884.—El Presidente, Lorenzo Sintés.

NUEVAS COMBINACIONES de CHOCOLATES



Chocolatería

de

LA REAL CASA

5, Deyá, 5

La circunstancia de tener hoy cacao superiores en calidad, y sobre todo de la nueva cosecha, nos obliga á encabezar el anuncio de la manera que lo venimos haciendo. Por consiguiente, creemos deber avisar á nuestros numerosísimos parroquianos y aunque no lo sean, que á pesar de la notable diferencia de nuestras clases de chocolates, no se han alterado en lo más mínimo sus precios respectivos.

Bien es posible que sea calificada la forma con que anunciamos nuestras producciones; pero además de ser una verdad lo que decimos, pocos son los recibos de cacao tan aromáticos y de tan buenas condiciones como los que hoy poseemos. Esto, y la circunstancia especial de poder garantizar y recomendar nuestras predilectas combinaciones por varios análisis farmacéuticos é infinidad de certificaciones médicas, nos autoriza para ofrecer al público un surtido de chocolates cabal y satisfactorio. Recomendamos muy especialmente las clases de 5 y 6 reales á la canela, á la vainilla y sin gusto respectivamente.

Igualmente recomendamos los bombones de teatro por su distinguida finura.

Alfonsinos.
Bocados de dama.
Diabolines.
Castañas de Guayagil.
Chocolatines á la crema.
Napolitanos.

Las nuevas Mascotas.
Paciencias de chocolate.
Pastillas de café con leche.
Peladillas de chocolate.
Id. á la vainilla.
Id. á la rosa.

etc., etc., etc.

Se espera en breve de Madrid alguna más variedad de bombonería fina. Además de lo dicho, y á pesar de nuestras múltiples combinaciones de chocolates, nos prometemos complacer al público con varios de los muy acreditados de la Compañía Colonial de Madrid, de D. Matías Lopez de idem y otros fabricantes de nota.

Theas, cafés, tapiocas, vainillas, canelas, etc., etc.

CHOCOLATERIA DE LA REAL CASA

DE JUAN R. MONJO ANDREU

5, Deyá, 5

EL COSM-ACETI DE VILAR PARERA

Quita las pecas de la cara y manos suaviza la piel hermosa el cutis y hace desaparecer del mismo, toda clase de granos y erupciones.

Este vinagrillo compuesto de sustancias vegetales é inofensivas, suple con grandes ventajas á todas las aguas y vinagrillos usados en el día.

DEPÓSITOS.—FARMACIA FERRER dirigida por Vilar Parera, Plaza del Carmen, 6, Mahon y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

PARA VENDER

La casa números 24 y 26 de la calle de San Fernando, esquina á la del Comercio. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Nodriza Hay una que desearia en contrar criatura para amamantar en casa de los padres. Para más informes, calle San Lorenzo 31.

Casa para vender

Calle de Stuard núms. 6 y 8 en Villacarlos.
Informes, 4, en la misma calle.

Para esta ciudad saldrá del puerto de Barcelona del 10 al 15 del corriente la goleta

San Jaime

al mando de su patron D. Francisco Leon. Admite carga ó flete y lo despachan los Sres. Malas y Moll.

Para los bailes de máscara se alquilan dominós en la calle de San Jorge núm. 4, casi frente al Teatro.

Subasta El domingo día 17 del corriente se procederá, á voluntad de sus dueños, á la venta en pública subasta de la casa n.º 1 de la calle de Santa Rosa, de esta ciudad, cuyo acto tendrá lugar á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender Lo están las casas número 16 de la calle de san Alberto; número 45 de la calle de Isabel 2.ª; y número 28 de la calle de san Gerónimo, de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta El predio «Furragut vell del término de Mercadal».

El predio «Son Piris» del término de Ciudadela.
Informará D. Nicolas Orfila, Arraval, 10.

TEATRO.

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para hoy lunes 11 de Febrero
5.ª de abono 6.ª serie

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos titulada

Linda de Chamounix

Precios los de costumbre.

A las ocho en punto.

Funcion extraordinaria para el martes día 12

A favor de los establecimientos municipales de Beneficencia

Programa

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en 5 actos del Mtro. Halevy

L' EBREA

La Comision municipal de Beneficencia espera de los filantrópicos sentimientos de los habitantes de esta ciudad, que atendido el caritativo objeto de la funcion, coadyuvarán, con su asistencia, al mejor éxito de la misma.

Empezará á las 7 y media en punto.
Precios los de costumbre.

NOTA. A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta las 9 de la noche del lunes 11.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.